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Работу Пленума вел предсе-
датель МГСВ Г.И. Пашков. С  
докладом  «Итоги отчётно-вы-

борной кампании в первичных органи-
зациях Московской городской орга-
низации ветеранов» выступил первый 
заместитель председателя МГСВ  
А.П. Аксенов. Прозвучали выступле-
ния, в которых был дан подробный 
анализ прошедшей отчетно-выбор-
ной кампании. Доклад и выступления 
сопровождались показом слайдов, 
иллюстрирующих то, как проходили 
выборы в первичных ветеранских ор-
ганизациях Москвы. 

По итогам работы было принято 
Постановление. Участники Пленума 
согласились с тем, что отчётно-вы-
борная кампания в первичных орга-
низациях Москвы прошла на хоро-
шем уровне, при активном участии 
ветеранов. Собрания прошли в 1066 
организациях. 21 собрание прошло 
в ветеранских организациях поселе-
ний ТиНАО. Также отчётно-выборные 
собрания проведены в 80% вете-
ранских организаций предприятий и 
учреждений, в числе которых: «Ме-
трополитен», ЗиЛ, АЗЛК «Москвич»,  
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МИГ и другие. Впервые избрано  
152 председателя. Основной со-
став Советов составляют ветера-
ны в возрасте от 60 до 80 лет. Со-
ставы Советов в соответствии с 
Уставом, утвержденным на IX отчет-
но-выборной конференции 22 марта  
2022 года, избраны на 3 года.

На собраниях присутствовали 
представители администраций окру-
гов, районных управ, учреждений со-
циальной защиты, муниципалитетов, 
членов МГСВ, аппарата МГСВ, чле-
ны городских комиссий; на ряде со-
браний присутствовал председатель 
МГД Шапошников А.В., председатель 
МГСВ Пашков Г.И. На собраниях от-
мечалась положительная работа ряда 
ветеранов, они были награждены 
почетными грамотами, городскими 
знаками отличия. В некоторых орга-
низациях были выступления художе-
ственной самодеятельности. В отчёт-
ных докладах затронуты все стороны 
ветеранской работы в соответствии 
с Уставом. В ходе обсуждения докла-
дов было высказано свыше 800 пред-
ложений, замечаний по улучшению 
работы ветеранских организаций. 

Отмечалось взаимодействие с орга-
нами власти (префектуры, управы), 
органами социальной защиты, шко-
лами, юнармейским движением, мо-
лодежью, военкоматами, участниками 
СВО, Московским Домом ветеранов 
(пенсионеров) войн и Вооружённых 
Сил, медицинскими учреждениями. 
Велась активная работа по увекове-
чению памяти участников Великой  
Отечественной войны 1941-1945 го-
дов, оказанию помощи участникам 
Специальной военной операции, по-
мощи нуждающимся членам ветеран-
ских организаций (особенно, одиноко 
проживающих), подготовке к празд-
нованию 80-летия Победы в Великой  
Отечественной войне 1941-1945 го-
дов.

Вместе с тем, отдельные собра-
ния проходили в стесненных услови-
ях недостаточно активно, при малом 
представительстве, имели место 
переносы собраний. В ряде докладов 
мало уделялось внимания вопросам 
совершенствования стиля в практи-
ке ветеранской работы, учёбы, роста 
численности ветеранских организа-
ций. Отмечалась невысокая исполни-

тельская дисциплина и недостаточная  
обеспеченность техническими сред-
ствами работы, отсутствие доступа 
к интернету, ремонта помещений, 
взаимодействия с управами, органа-
ми социальной защиты и движением 
«Московское долголетие». Подводя 
итог, председатель МГСВ Г.И. Пашков 
отметил, что прошедшая отчетно-вы-
борная кампания в первичных вете-
ранских организациях должна стать 
стимулом для серьезного улучшения 
всей ветеранской работы на предсто-
ящий период, начиная с материально-
го обеспечения (помещения, техника, 
интернет) и заканчивая всеми осталь-
ными вопросами, которые предстоит 
решать. В их ряду особое значение 
имеет активная гражданская позиция 
ветеранов на предстоящих выборах 
президента России, их участие во всех 
аспектах жизни общества.   

Участники Пленума внесли измене-
ния в составы руководящих органов  
и Ревизионной комиссии Москов- 
ской городской организации ветера-
нов.

А. Орлов

20 декабря состоялся  Пленум Московской  городской общественной организации  
пенсионеров, ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных органов. 
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В октябре-декабре 2023 года 
были проведены отчетно-выбор-
ные собрания в территориальных 
первичных ветеранских организа-
циях г. Москвы. 

Обстановка, в которой проходили 
собрания ПО, была сложной. Это вве-
дение санкций США и европейскими 
государствами в отношении России, 
СВО на Украине, информационная 
блокада. И все-таки ветераны про-
явили сплоченность, обществен-
ную работоспособность, высокую 
активность и ответственность в от-
четный период, в том числе, в выбо-
рах Мэра Москвы С.С. Собянина.  
Отчеты и выборы широко освещались 
в газете «Московский ветеран», на 
сайтах городского, окружных и район-
ных советов. 

Подготовительный период к отчет-
но-выборной кампании практически 
проходил с весны текущего года и до 
начала проведения отчетно-выборных 
собраний. За этот период были раз-
работаны и доведены рекомендации, 
которые содержали необходимый 
объем конкретных организационных, 
кадровых, информационных и других 
мероприятий.

Руководители Московского город-
ского совета: председатель МГСВ  

Доклад первого заместителя председателя МГСВ Аксенова А.П. 
«Итоги отчетно-выборной кампании в первичных организациях

     Московской городской организации ветеранов» 
Пашков Г.И., первые заместители  
Аксенов А.П., Мисковец В.С., на-
чальники отделов, члены организа-
ционно-методической комиссии по-
сещали ПО, в результате выявились 
узкие места в работе ветеранских 
организаций: в материально-техни-
ческом обеспечении, работе с кадро-
вым резервом, во взаимодействии с 
администрациями районов, округов, 
окружными и районными Советами 
ветеранов, представителями органов 
социальной защиты. 

Всего приняли участие в работе от-
четно-выборных собраний от Москов-
ского городского совета ветеранов – 
120 человек. Практически на каждом 
собрании присутствовали руководи-
тели районных Управ, муниципали-
тетов, органов социальной защиты, 
Московской городской думы, пред-
ставители школ, поликлиник, партии 
Единая Россия.

В ряде собраний приняли участие 
председатель МГД Шапошников А.В., 
председатель МГСВ Пашков Г.И. Рабо-
та, проведенная в подготовительный 
период, позволила провести на хоро-
шем уровне отчетно-выборные собра-
ния. Ряд организаций активизировали 
свою работу, укрепились организаци-
онно, повысили свой авторитет и вли-
яние в обществе.

На собраниях в указанных округах 
присутствовало до 85% делегатов. 
В отчетную кампанию вновь избрано 
152 председателя Советов ветера-
нов ПО. Это говорит о качественном 
подборе руководителей ПО, прове-
денном в предыдущий отчетный пе-
риод, и будет способствовать ста-
бильной работе в новом отчетном 
периоде. К сожалению, ряд первич-
ных организаций недостаточно ак-
тивно проводили работу по привле-
чению и введению в составы Советов  
представителей домов и подъездов.  
В составы Советов ветеранских  

организаций, на наш взгляд, избрано 
недостаточное количество активи-
стов. 

Всего избрано в 1 066 ПО членами 
советов 9 245 человек. Из них женщин 
7 427 (80.3%), мужчин 1 818 (19.7 %). 

Надо отметить, что нас все боль-
ше покидают ветераны войны, они  
составляют 0.2% от числа избранных.  
А вообще в целом, в Москве их  
осталось чуть больше 1.3 тыс. чело-
век.

Всего на отчетно-выборных собра-
ниях выступило свыше 5 300 человек. 
Анализируя итоги отчетно-выборной 
кампании, мы отмечаем, что в целом 
собрания прошли на достаточно не-
плохом уровне, хотя имели место 
случаи переноса собраний. В ряде 
докладов мало уделялось внимание  
организации работы с рядовыми чле-
нами, росту рядов. В качестве поло-
жительного примера можно привести 
опыт работы ПО №4 района Северное 
Медведково (председатель Шилова 
Н.В.) и ПО №4 Южное Медведково 
(председатель Кораблева М.Н.), где 
собрания проходили активно с вы-
ступлением художественной самоде-
ятельности с выпуском специальной 
газеты, отражающей работу ПО за 
отчетный период, информационных 
дисков. Да и сами собрания прошли 
в просторных, удобных помещениях 
КЦСО, школ с награждением отличив-
шихся. 

На отчетно-выборных собраниях 
было высказано свыше 800 критиче-
ских замечаний и предложений, как в 
адрес окружных и районных советов, 
так и в адрес руководства админи-
страции, префектур, управ, муници-
палитетов, директоров школ, поли-
клиник. 

Не обошли стороной ветераны и 
вопросы подготовки и проведения 
80-летия Победы в ВОВ 1941-1945 го-
дов над немецко-фашистской Герма-

Из выступлений участников Пленума
П р е д с е -

датель Сове-
та ветеранов 
С е в е р н о г о 
администра -
тивного округа 
города Москвы  
В.Н. Куроч-
кин сообщил, 
что в САО от-
четно-выбор-
ная кампания 
в первичных ветеранских организа-
циях прошла в строгом  соответствии 
с нормами российского законода-
тельства и Устава МГООВ. Подготов-
ка к кампании началась в мае 2023 
года. Заранее была определена квота 
представителей от домов, форма до-
кладов, места проведения собраний 
с размещением соответствующей ин-
формации на видных местах. В ходе 
проведения собраний были подведе-
ны итоги работы за двухлетний пери-
од, обозначены проблемы, которые 
предстоит решить, определены меры 
по улучшению дальнейшей деятель-
ности.

Председатель общественной Ко-
мисии МГСВ по работе с ветеран-
скими организациями предприятий 
и учреждений Г.Г. Полищук в своем 
выступлении подробно рассказала 
о формах и методах взаимодей-
ствия с ветеранскими организаци-
ями предприятий и учреждений, о 
необходимости  сохранения бога-
того исторического наследия, па-

мяти о Великой Отечественной войне, передачи тради-
ций подрастающему поколению.

Председатель Совета вете-
ранской организации поселения 
Вороновское Троицкого и Ново-
Московского административ-
ных округов А.П. Туришин про-
информировал, что проведение 
отчетно-выборной кампании в 
ТиНАО тщательно готовилось, 
были получены и доведены до 
членов актива все необходи-
мые рекомендации. Главным в 
работе является патриотическое воспитание молодежи, 
помощь участникам СВО, возрождение духовно-нрав-
ственных ценностей, работа лекторов с учащимися. 
Успешному решению этих задач способствует привлече-
ние к ветеранской работе офицеров запаса.

Председатель первичной ветеран-
ской организации №4 района Северное 
Медведково Северо-Восточного адми-
нистративного округа города Москвы  
Н.В. Шилова, 15 лет возглавляющая 
первичку, отметила, что в собрании ПО 
№4 принимали участие председатель 
МГСВ Г.И. Пашков и председатель Мос-
гордумы А.В. Шапошников.   Главным в 
работе Совета была и остается забота о 

пожилых людях. Комиссии в отчетный период работали про-
дуктивно, поздравляли юбиляров, семейные пары, разноси-
ли поздравительные открытки ветеранам и труженикам тыла. 
Оказывается помощь участникам СВО. 

Председатель Совета ветеранов рай-
она Лефортово Юго-Восточного адми-
нистративного округа города Москвы  
Н.Н. Фошина сказала о том, что в ходе 
отчетно-выборной кампании из девяти 
председателей первичек сменились трое 
по состоянию здоровья. Собрания прош-
ли на хорошем организационном уровне. 
На них присутствовали представители 
окружного Совета ветеранов и МГСВ. Пе-
ред этим были проведены обучающие семинары. Из проблем 
вызывает беспокойство недостаточное внимание со стороны 
Управы. Просьбы ветеранов не всегда находят понимание и 
поддержку. Требует замены компьютерная техника. 

нией, поддержки и оказания помощи 
участникам СВО. Большое внимание 
на отчетно-выборных собраниях было 
уделено патриотическому воспита-
нию учащейся молодежи, предлага-
лось продолжить работу со школами, 
школьными музеями, с юнармейскими 
отрядами, работу с кадетами, поиско-
вым движением. Активно участвовать 
в проводах молодежи в армию, в зону 
СВО. 

Нельзя не отметить, что на собра-
ниях отмечалась в целом положитель-
ная работа с исполнительной властью, 
главами управ, Департаментом труда 
и социальной защиты, Комитетом об-
щественных связей  города Москвы, 
звучали слова благодарности в их 
адрес. 

Во всех первичных, районных, 
окружных ветеранских организациях 
будут разработаны планы меропри-
ятий по решению высказанных за-
мечаний и предложений. Необходи-
мо обеспечить реализацию планов  
подготовки и проведения 80-ле-
тия Победы в ВОВ 1941-1945 годов;  
продолжить работу по оказанию  
помощи участникам СВО; помочь  
в обеспечении первичных ветеран-
ских организаций помещениями;  
оснастить компьютерной техникой 
и интернетом, как районные, так и  
первичные ветеранские организации; 
не допускать снижение роста чис-
ленности ветеранов; активизировать 
работу общественных ветеранских 
комиссий; организовать учебу из-
бранного актива.

В заключение надо признать, что в 
основном отчетно-выборная компа-
ния в первичных ветеранских орга-
низациях прошла на хорошем уровне  
и при активном участии ветеранов, 
способствовала сплочению вете-
ранского движения, повышению его  
авторитета.

(Публикуется 
в сокращенном виде)
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В рамках реализации Проекта «Своих не бросаем» представители Совета 
ветеранов занимаются сбором гуманитарной помощи для военнослужа-
щих РФ, получивших ранения и находящихся в настоящее время на лече-

нии в медицинских учреждениях Москвы и Московской области. 
Благотворительная деятельность осуществляется совместно с другими  

организациями и неравнодушными гражданами. Ветераны вместе с обще-
ственными благотворительными организациями «Золотые руки Ангела», 
«Офицеры России», АНО Социально-культурный клуб «Центр Внимание»,  
РОО инвалидов «Алые Паруса», «Шьем для своих» передали продукты  
питания и предметы личной гигиены участникам СВО. В ЦСО «Зеленоград-
ский» ветераны делают носилки, плетут маскировочные сети, шьют одежду.

Первичные организации СВ района Савелки оказали адресную помощь  
детдому Донецка. Ветераны района Матушкино передали воинам, проходя-
щим лечение в госпитале, подарки и необходимые вещи. Ветераны ПО №4  
района Силино плетут маскировочные сети в Филаретовском храме. Ветера-
ны района Старое Крюково изготовляют носилки в ЦСО «Зеленоградский».  
Ветераны ПО №5 района Крюково работают на сортировке вещей, гото-
вят материал для шитья носилок. Представители ПО №6 района Крюково  
приняли участие в изготовлении носилок на площадке Благотворительной  
организации «Золотые руки Ангела».

Всего за октябрь 2023 года ветераны Зеленограда собрали и передали  
80 кг продуктов, вещевой помощи более чем на 160 кг, а также медицинские 
предметы и лекарства. Сбор средств для СВО продолжается.

Пресс-служба СВ Зеленограда

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ
После начала СВО ветераны Зеленограда показали высокую  

гражданскую позицию, активно собирают средства для участников  
специальной военной операции, членов их семей и жителей,  
оказавшихся на территории ведения военных действий. 

В съемках картины приняли уча-
стие воины СВО, врачи и спе-
циалисты по протезированию. 

Российские военнослужащие Вадим 
Сологубов, Павел Носов, получившие 
боевые травмы в ходе выполнения 
воинского долга, на своем личном 
примере показали, что жизнь после 
ранения и ампутации не просто не за-
канчивается, а порой только начина-
ется. 

В фильме рассказывается, как се-
годня врачи возвращают героям здо-
ровье, открывают для них новые го-
ризонты и возможности с помощью 
современных технологий протезиро-
вания. Показано, как выглядят, рабо-
тают и изготавливаются самые со-
временные протезы, как развивается 
протезно-ортопедическая индустрия 
в нашей стране в условиях санкций и 
увеличивающегося спроса. Компе-
тентные специалисты дают ответы на 
вопросы, как использовать успешный 
опыт организации реабилитационно-
го процесса, в какой поддержке нуж-
даются его участники.

Заслуженное внимание в картине 
уделено Дому Солдатского Сердца, 
где действует своя мастерская по про-
изводству протезов, в которой люди, 
получившие военной травмы, прохо-
дят в полном объеме реабилитацию, 

им оказывается необходимая соци-
альная помощь. Граждане, оказавши-
еся в сложной жизненной ситуации, 
не только получают здесь квалифици-
рованную медицинскую помощь, но 
и веру в дальнейшую благополучную 
жизнь, хорошую возможность учить-
ся и работать. Не случайно девизом 
Дома являются слова «Верить, наде-
яться, терпеть, прощать и любить».

Вот только некоторые отзывы  
о деятельности реабилитационно-

В Московском Доме Солдатского Сердца в Солнцево  состоялись 
показ и обсуждение документального фильма «Закаленные сталью». 
Премьера фильма прошла в начале декабря на научно-познавательном 
телеканале «Доктор». 

СТАЛЬНЫЕ 
ХАРАКТЕРЫ

го центра: «Замечательное место. 
Спасибо большое руководству Дома 
за тепло и домашний уют, за то, что  
поставили на ноги в прямом смыс-
ле», «Команда Дома как одна семья.  
Персонал работает слаженно, очень 
много положительных эмоций», «По-
лучил хороший протез, готов дальше 
работать».

Перед участниками показа филь-
ма выступили его создатели – глав-
ный редактор телеканала «Доктор», 
известная российская телеведущая 
Эвелина Владимировна Закамская, 
автор сценария Александр Максимо-
вич Бриус и другие. Они поблагода-
рили руководство и персонал центра 

реабилитации за создание благопри-
ятных условий для съемок картины, 
выразили восхищение мужеством и 
стойкостью пациентов Дома. 

Председатель правления – ди-
ректор Региональной общественной 
организации «Общество инвалидов 
войны в Афганистане – Московский 
Дом Солдатского Сердца» Михаил 
Евгеньевич Яшин высказал слова сер-
дечной признательности авторскому 
коллективу документального фильма 
«Закаленные сталью». Ветеран войны 
в Афганистане, кавалер ордена Крас-
ной Звезды  отметил  особую актуаль-
ность картины для сегодняшнего вре-
мени.

Александр Клепиков,
главный специалист МГСВ

М.Е. Яшин
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В Центре учащиеся один-
надцатых классов и коллед-
жей проходят недельный  
курс начальной военной под-
готовки. Повсеместно в шко-
лах она пока ещё не введе-
на, а есть только в кадетских 
классах.

На занятия старшекласс-
ники приходят в военной 
форме. График плотный. На-
грузка большая. На урок му-
жества отводится 45 минут, 
хотя уложиться в него слож-
но, интересного материала 
много. 

Ветераны ЗАО провели два 
урока на тему «80 лет про-
рыва блокады Ленинграда». 
Организовала их на высоком 
профессиональном уровне, 

Организатором Конкурса 
выступил Благотворительный 
фонд «Право на зрение» в пар-
тнерстве с МГСВ и Офтальмо-
логическим центром «ВИЗИ-
ОН» г. Москва НПАО «ЭХО».

В мероприятии приняли 
участие члены обществен-
ной медицинской комис-
сии МГСВ, председатели и 
представители обществен-
ных медицинских комиссий 
окружных советов ветеранов, 

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ КОНКУРСА
12 декабря в конференц-зале МГСВ состоялся круглый 

стол «С заботой о сохранении зрения москвичей старше-
го поколения». На мероприятии были подведены итоги 
Конкурса «Лучшая районная общественная комиссия по 
медицинскому обслуживанию ветеранов города Москвы в 
сфере реализации Благотворительной программы «Право 
на зрение». 

офтальмологических обсле-
дованиях, представленное в 
списках, и количество факти-
чески прошедших такие об-
следования. 

По итогам работы в  
2022-23 годах лауреатами  
Конкурса признаны обще-
ственные комиссии по меди-
цинскому обслуживанию ве-
теранов районных Советов: 
Дорогомилово (ЗАО); Крылат-
ское (ЗАО),  Аэропорт (САО), 
Алексеевский (СВАО), Мити-
но (СЗАО).

По завершении выступле-
ния и ответов на вопросы 
было проведено награждение 
лауреатов Конкурса. Каждая 
медицинская комиссия –  
лауреат конкурса – получила 

диплом Фонда и ценный по-
дарок.

Оргкомитет Конкурса так-
же отметил председателей 
общественных медицин-
ских комиссий окружных Со-
ветов ветеранов, наиболее 
активно проводивших орга-
низационную работу в ходе 
Конкурса. Ими стали пред-
седатели медицинских ко-
миссий окружных советов 
ветеранов:  Маклакова Л.И. 
(ЗАО),  Пескова Т.П. (САО) и   
Шишко Т.Н. (СВАО). Им вручи-
ли благодарственные письма 
и ценные подарки фонда.

Благотворительному фонду 
«Право на зрение» было реко-
мендовано провести Конкурс 
для медицинских комиссий 
в 2024 году. В завершении 
официальной части дирек-
тор фонда Б.К. Городецкий 
поздравил всех участников 
мероприятия с наступающим 
Новым Годом и вручил ново-
годние подарки.

А.Н. Клепиков,
главный специалист 

МГСВ

КРЕПИТЬ СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ
Московский городской Совет ветеранов выступил с за-

мечательной инициативой: в рамках договора о сотруд-
ничестве с образовательным и воспитательным Центром  
«Патриот» в Тучково каждый округ должен провести в нем 
уроки мужества.

пригласив интереснейших 
участников, председатель 
комиссии по патриотической 
работе с молодежью СВ ЗАО 
Пронина Р.П.

Она же выступила со всту-
пительным и заключительным 
словом.

На первый урок были при-
глашены: контр-адмирал 
флота Стрельцов С.Н., гене-
рал-лейтенант Антипов Ю.Д., 
генерал-майор авиации, за-
служенный лётчик РФ Рубцов 
А.И., жительница блокадного 
Ленинграда Шаврова К.В., за-
служенный врач РФ. 

На второй урок были при-
глашены: участник обороны 
Ленинграда Соломатин П.Т., 
который перешагнул столет-
ний рубеж, генерал-лейтенант 
Западинский А.Б. и житель-
ница блокадного Ленинграда 
Дубровина И.М. 

председатели районных об-
щественных медицинских ко-
миссий – лауреаты Конкурса, 
директор Благотворительно-
го фонда «Право на зрение»  
Б.К. Городецкий, работни-
ки Фонда: Д.П. Шумилов и  
В.Г. Могилевская. Президи-
ум Круглого стола возглавил 
первый заместитель пред-
седателя Московского го-
родского Совета ветеранов  
А.П. Аксенов. 

Мероприятие открыл заве-
дующий отделом социальной 
защиты МГСВ О.С. Бабич. В 
приветственном слове он от-
метил, что вот уже восемь 
лет, с ноября 2015 года, фонд 
в тесном сотрудничестве с 
МГСВ помогает нуждающим-
ся москвичам старшего поко-
ления предупредить слепоту 
и сохранить зрение. 

О Конкурсе и его резуль-
татах в своем выступлении 
рассказал директор фонда 
«Право на зрение» Б.К. Го-
родецкий. Он отметил, что 
основными показателями  
результатов участия в Кон-
курсе стали: количество 
ветеранов и пенсионеров, 
нуждающихся в бесплатных 

Блокадница Дубровина 
И.М. запомнила, как бабуш-
ка отдавала ей свой паёк, как 
она ползала и собирала по 
полу просыпавшиеся хлеб-
ные крошки. А ещё ей вреза-
лось в память, как их, детей,  
вывозили по «дороге жиз-
ни» и шедшая впереди ма-
шина с детишками ушла под 
воду. Мальчишки настолько  
были потрясены что по  
окончании урока, провожая, 
обнимали блокадниц, и сто-
летнего ветерана. Ребята  
задавали много вопросов. 
Было видно, что тема их  
волнует. Уроки мужества  
превратились в живое обще-
ние нескольких поколений.  

Л.Г. Ругайн,
пресс-секретарь  

СВ ЗАО 

Главными организаторами это-
го мероприятия стали  Председа-
тель Севастопольской организации 
ветеранов, капитан первого ран-
га В.Н. Гаврилюк, его заместитель  
И.Б. Кульчановский, и ответственный 
секретарь Т.Н. Матросова. От МГСВ 
принял участие В.П. Вахнин. Церемо-
ния подписания проходила в Центре 
военно-патриотического воспитания 
рядом с Мемориальной стеной в честь 
Героической обороны Севастополя 
1941-1942 годов  на Площади Нахимо-
ва. Здесь находится штаб Поста №1 
- визитная карточка города, где луч-
шие школьники несут Почётную вахту. 
Здесь зажжён Вечный огонь от Огня 
Славы на Сапун-горе.   

ВЕТЕРАНЫ МОСКВЫ И СЕВАСТОПОЛЯ 30 ноября в Севастополе про-
шла торжественная церемония 
подписания Соглашения о со-
трудничестве между Московской 
городской общественной органи-
зацией пенсионеров, ветеранов 
войны, труда, Вооруженных Сил 
и правоохранительных органов и 
Севастопольским региональным 
отделением Всероссийской обще-
ственной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Воо-
руженных Сил и правоохранитель-
ных органов.

Перед началом мероприятия вете-
раны и представители руководства го-
рода возложили цветы к Вечному огню 
Мемориала и стелам Городов-героев 
Севастополя и Москвы. В церемо-
нии приняли участие представители 
правительства, председатели вете-
ранских общественных организаций, 
ветераны города Севастополя. По-
сле подписания В.Н. Гаврилюк сказал 
о значении этого события для вете-
ранской организации. Председатель 
международной и межрегиональной 
комиссии МГСВ В.П. Вахнин передал 
ветеранам Севастополя приветствие 
от Председателя Московского город-
ского Совета ветеранов Г.И. Пашкова 
и пожелания активного взаимодей-
ствия.

Первый заместитель Директора 
Департамента внутренней полити-
ки города Севастополя Вечера М. И.  
и Гаврилюк В.Н. пригласили  ве-

теранов Москвы на празднование  
80-летия освобождения Севастополя 
от немецко-фашистских захватчиков  
9 мая 2024 года.

В ходе мероприятия, которое про-
должалось до вечера, состоялись 
знакомства и беседы ветеранов на ак-
туальные темы жизни страны и вете-

ранского движения. Встреча прошла в 
теплой дружеской обстановке и оста-
вила много приятных впечатлений.

В. Вахнин
председатель общественной 

комиссии МГСВ  
по международным 

и межрегиональным связям  

ПОДПИСАЛИ СОГЛАШЕНИЕ
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За переходящий кубок боролись 
все образовательные организации 
столицы. По итогам 2022/2023 учеб-
ного года 10 образовательных учреж-
дений стали лучшими. Победителей 
проекта «Кубок Героев» определяли 
среди всех школ и колледжей Москвы. 
Награждение прошло 13 декабря в 
Музее Победы.

Организаторы оценивали методи-
ки работы педагогов со школьниками 
и студентами, участие детей и под-
ростков в патриотических, творческих 
и спортивных соревнованиях, конкур-
сах и акциях. Также учитывалось, как 
учащиеся выполняли ГТО, и сколько 
педагогов прошли процедуру аттеста-
ции на первую и высшую квалифика-
ционные категории. 

В этом году смотр-конкурс «Кубок 
Героев» прошел в 22-й раз. Участни-
ками торжественной церемонии на-
граждения стали ветераны, Герои Рос-
сии, руководители образовательных 
организаций, школьники и студенты 
колледжей. «Кубок Героев» за лучшую 
организацию патриотического воспи-
тания вручили Первому Московскому 

Наталия Германовна Кисилевская 
родилась 16 декабря 1953 года в  го-
роде Серов Свердловской области. 
После окончания школы поступила  в 
Карагандинский Политехнический ин-
ститут, который окончила в 1976 году 
по специальности – инженер-эконо-
мист.

Свою трудовую деятельность нача-
ла в строительном Управлении «Спец 
работ» треста Промстрой Минтяж-
строя СССР в должности экономиста. 
Затем работала в институте Пром-
стройпроект, пройдя путь от инженера 

В ходе заседания были рассмотре-
ны вопросы дальнейшего совершен-
ствования воспитательной работы с 
подрастающим поколением. В меро-
приятии принял участие первый заме-
ститель председателя МГСВ В.С. Ми-
сковец, который в своем выступлении 
подчеркнул значимость и потенциал 
ветеранских организаций в патриоти-
ческом воспитании молодежи. 

Депутат Московской городской 
Думы Перфилова Н.Р. рассказала об 
основных патриотических мероприя-
тиях округа. В соответствии с повест-

В работе круглого стола, 
модератором которого 
выступила председатель 

окружной комиссии по рабо-
те с ветеранскими организа-
циями предприятий и учреж-
дений А.А. Лебедко, приняли 
участие: председатель СВ ВАО  
В.С. Ивановский, представи-
тели администрации предпри-
ятий, руководители ветеран-
ских организаций и музеев, 
профсоюзных организаций, 
председатели Советов мо-
лодежи из АО «НПП «Салют», 
ПК АО ОДК «Салют», АО НПП 
«Геофизика-Космос», НПО «Геофизи-
ка НВ», АО «САНТЕХПРОМ», Москов-
ского инструментального завода, 
Московского локомотиворемонтного 
завода и других предприятий, распо-
ложенных на территории ВАО.

Участники встречи обменялись 
опытом работы в Советах ветеранов, 
рассказали о том, что делается на 
предприятиях ВАО для сохранения 
памяти об их прошлом, преемствен-
ности трудовых поколений, семейных 
династий и гражданско-патриотиче-

Н.Г. Кисилевской — 70!
экономиста до заместителя руководи-
теля организации по функциональным 
обязанностям. 

После достижения пенсионного 
возраста вступила в ряды ветеран-
ского движения первичной организа-
ции № 2 района Рязанский. Работола 
в должности оператора. В 2011 году 
была избрана  на должность предсе-
дателя организационно-методиче-
ской комиссии  окружного Совета ве-
теранов, а с 2012 года была избрана 
на должность 1-го заместителя пред-
седателя СВ ЮВАО г. Москвы, с 2016 
года избирается членом Совета МГСВ.

За активное участие в ветеранском 
движении, высокий профессиона-
лизм, преданность избранному делу, 
чуткое и внимательное отношение к 
людям, Н.Г. Киселевская награждена 
многочисленными Благодарственны-
ми письмами  района и муниципаль-
ного округа, Грамотами Префектуры, 
МГСВ, Комитета общественных свя-
зей города Москвы, Государственной 
Думы РФ, Мэра Москвы. Отмечена 
знаком МГСВ «Почетный ветеран».

Московский городской Совет ве-
теранов и Совет ветеранов Юго-Вос-
точного Административного округа 
города Москвы сердечно поздравля-
ют Наталию Германовну с Юбилеем, 
желают крепкого здоровья, огромного 
счастья и успехов во всех делах. 

КУБОК ГЕРОЕВ ДОСТАЛСЯ

В зале Славы Центрального музея Великой Отечественной  
войны 1941-1945 годов на Поклонной горе состоялась торжественная  
церемония награждения победителей смотра-конкурса «Кубок Героев» 
на лучшую организацию патриотического воспитания в государствен-
ных образовательных учреждениях, подведомственных Департаменту 
образования и науки. 

кадетскому корпусу. Второе место 
занял колледж «Царицыно», третье — 
школа №2089. 

С каждым годом проект набирает 
обороты, привлекает новых участни-
ков, в него внедряются современные 
форматы, что делает его еще инте-
реснее для школьников, студентов и 
педагогов. Столица всегда отличалась 
количеством патриотических акций, 
проектов, которые успешно реализу-
ются на базе наших школ и колледжей. 
Патриотическая деятельность в Мо-
скве - отличный пример для маленьких 
городов нашей необъятной Родины! 

Проект «Кубок Героев» реализуется 
с 2001 года. Организаторы - Депар-
тамент образования и науки Москвы, 
Московский городской Совет ветера-
нов войны, труда, Вооруженных Сил и 
правоохранительных органов и Реги-
ональный общественный Фонд под-
держки Героев Советского Союза и 
Героев Российской Федерации имени 
генерала Е. Н. Кочешкова. Оператор 
проекта - Московский центр «Патриот. 
Спорт».

Соб. Инф.

СВЯЗЬ ВРЕМЕН
12 декабря в СВ ВАО был проведен круглый стол, посвященный  

работе ветеранских организаций предприятий и учреждений округа.

ского воспитания молодёжи, с пока-
зом фотографий и видео-материалов. 
На предприятиях и в созданных при 
музеях проводятся экскурсии. Пред-
седатель СВ и профсоюзной органи-
зации АО «НПП «Салют» И.И. Инин, 
говоря о сохранении традиций кол-
лектива, также подробно остановился 
на сотрудничестве предприятия с Му-
зеем Победы на Поклонной горе. 

Участники круглого стола выразили 
готовность к наращиванию дальней-
шего взаимодействия. Было заяв-
лено, что руководство предприятий, 

профсоюзные комитеты, Со-
веты ветеранов, руководите-
ли музеев, Советы молодежи 
стараются сохранить тради-
ции коллективов и внедряют 
новые формы и методы ра-
боты.

В завершение мероприя-
тия В.С. Ивановский  побла-
годарил всех за работу,  по-
желал трудовым коллективам 
предприятий здоровья, успе-
хов в делах, мира и благопо-
лучия.

Пресс-центр СВ ВАО

РАСТИТЬ ПАТРИОТОВ

Состоялось второе по счету выездное заседание общественной комис-
сии МГСВ по патриотическому воспитанию молодежи в окружном Совете  
ветеранов САО города Москвы. 

кой заседания были заслушаны высту-
пления, посвященные опыту работы 
с кадетами, юнармейцами, а также 
коллективами школьных музеев, до-
призывной молодежью, проведению 
уроков НВП.

Полученная в ходе совещания ин-
формация будет использована ко-
миссией МГСВ для распространения 
и дальнейшего применения в других 
окружных ветеранских организациях 
Москвы.

Пресс-центр СВ САО.

ДОСТОЙНЫМ
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По аллеям парка имени Святослава Фё-
дорова торжественным маршем с раз-
вёрнутыми знамёнами прошли колон-

ны учащихся кадетских классов школы №183 и 
«Школы Бескудниково». Участники акции ми-
нутой молчания почтили память погибших  
воинов. 

Цветы к стеле возложили представители местной 
власти, участники СВО, родственники погибших  
воинов, ветераны и школьники. Перед собравши-
мися выступили: глава Управы Д.М. Михеев, депу-
тат Московской городской думы Н.Р. Перфилова, 
глава муниципального округа А.А. Кузнецов и дру-
гие руководители. Школьники читали стихи о героях 
войны.

   Л. Б. Смирнова, 
Пресс-центр 

СВ Бескудниковского района

Началось мероприятие 
с показа видеороли-
ка о Северо-Западном 

округе столицы. В кадрах про-
звучали трогательные  стихи  
жительницы СЗАО Мелентье-
вой С.В., присутствовавшей 
на концерте. Зимой 1941 года  
сражение под Москвой пере-
ломило ход Великой Отече-
ственной войны и стало на-
чалом долгого пути к Великой 
Победе.

Митинг открыл глава управы рай-
она Р.Г. Рябченко. В своем выступле-
нии Роман Георгиевич подчеркнул, 
 что 5 декабря – День воинской Славы 
и день памяти бессмертному подвигу 
героев в битве за Москву. Глава муни-
ципального округа, председатель Со-
вета депутатов района Теплый Стан 
Елена Кузьменко пожелала всем при-
сутствовавшим бодрости духа и рас-
сказала о проекте мозаичного стенда, 
посвященного памяти защитников  
Отечества, который планируется уста-
новить рядом с памятником ополчен-
цам в ближайшее время. 

Председатель комиссии по увеко-
вечению памяти защитников Отече-
ства СВ ЮЗАО Сергеева Л.Н. в своем 
выступлении подчеркнула, что под-

ПУТЬ К ПОБЕДЕ НАЧАЛСЯ ПОД МОСКВОЙ
В районе Теплый Стан прошла мемориально-патронатная акция, посвященная 82-й годовщине битвы под 

Москвой и Дню Героев Отечества. В ней участвовали ветераны района и узники концлагерей, представители 
органов власти и молодежных организаций, депутаты муниципального округа, кадеты школ № 1101 (Теплый 
Стан) и №2115 (Черемушки). У мемориала, посвященного ополченцам четырех дивизий второй волны, был  
выстроен почетный караул кадетов.

виг ополченцев стал одним из самых 
трагических, но вдохновляющих при-
меров служения Отчизне и навсег-
да вошел в историю Великой Отече-
ственной войны. 

Генерал-майор, житель Теплого 
Стана Г.Ф. Алкснис подчеркнул, что 
дружба и единство народов, которых 
объединяла Россия, сыграли большую 
роль в победе Советского Союза над 
фашизмом в 1941-1945 годах. 

Юные патриоты с большим внима-
нием слушали выступающих. После 
минуты молчания кадеты, ветераны, 
жители района и гости возложили к 
памятнику алые гвоздики.

Лидия Сергеева, 
председатель общественной 

комиссии СВ ЮЗАО 
по увековечению памяти 

защитников Отечества 

Фото Татьяны Калмыковой

ДОРОГАЯ 
МОЯ МОСКВА

7 декабря в МГСВ состоялся концерт, организованный силами СВ СЗАО,  
посвящённый 82-й годовщине со дня начала контрнаступления советских войск  
против немецко-фашистских захватчиков в битве под Москвой.

В ЧЕСТЬ ГЕРОЕВ 
ОТЕЧЕСТВА

8 декабря накануне Дня Героев Отечества ве-
тераны Бескудниковского района САО Москвы 
приняли участие в торжественной акции возло-
жения цветов к стеле павшим на фронтах Вели-
кой Отечественной войны. 

Ведущая Киселева Ольга 
Николаевна прочла следую-
щие строки: «Штыки от стужи 
побелели, снега мерцали си-
невой. Мы, в первый раз на-
дев шинели, сурово бились 
под Москвой». Программа 
концерта началась с песни 
«Хорошее настроение», ко-
торую исполнила участница 
эстрадного коллектива мно-
годетных семей города Мо-
сквы Валентина Волкова.

Ведущая предоставила 
сцену учащемуся детской 
школы искусств им. Стра-
винского Андрею Цуранову, 
который на ксилофоне ис-
полнил «На солнечной поля-
ночке»  Соловьева-Седого. О 
красавице Москве спел куль-
торг научно-практического 
Центра реабилитации Роман 

Сачин. «Лучший город земли» 
(А. Бабаджанян) вместе с ним 
пел весь зал. Большое впечат-
ление на зрителей произвел 
дуэт ксилофонистов Вален-
тина Сенаторова и Михаила  
Скуратовского, которые вме-
сте с концертмейстером 
школы искусств А.Н. Возне-
сенской исполнили песню о 
тачанке К. Листова.

Классика во все времена 
остаётся классикой. Внима-
нию ветеранов было пред-
ложено послушать произве-
дение великого австрийского 
композитора И. Моцарта. Ис-
полнил его скрипач, учащий-
ся академии им. Гнесиных 
Лисенко Даниил-Георгий. 
Сыграл виртуозно. Компо-
зицию «Тёмная ночь» на вал-
торнах исполнили учащие-

ся школы искусств Камиль 
Жамалетдинов и Семен  
Малыгин. «Россия, вперёд!» 
- эта песня в исполнении  
солиста вокально-хореогра-
фической студии «Островок» 
Артема Жидкова ещё раз  
говорит о том, что нашу  
страну не сломить, что ве-
ликое слово Победа всегда 
будет нашими людьми про-
износиться с гордостью и ве-
личием.

Завершилась концертная 
программа песней, которую 
знает каждый житель сто-
лицы «Гимн Москвы» И. Ду-
наевского. Ее исполнили с 
Романом Сачиным все участ-
ники концерта. На мероприятии  
присутствовал председа-
тель совета ветеранов  СЗАО  
В.Н. Бережной, который по-

благодарил выступающих, 
вручил им благодарственные 
письма от Московского го-
родского совета ветеранов и 
небольшие подарки. Особо 
хочется поблагодарить му-
ниципального депутата рай-
она Митино О.Н. Киселеву и  
председателя культурно-мас-
совой комиссии СВ СЗАО  
С.Н. Исаеву за подготовку  
и проведение мероприятия.

Л.Г. Сухомлина
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Марлена Евгеньевна  - личность во 
много незаурядная, наделённая 
неиссякаемым запасом энергии, 

душевности, талантливый организатор.     Всю 
свою жизнь посвятила делу народного об-
разования – трудовой стаж более 50 лет. На-
чинала профессиональную деятельность учи-
телем физики и классным руководителем.  
В своё время защитила кандидатскую диссер-
тацию и была оставлена для работы в системе 
учреждений Академии Педагогических наук 
СССР: заведующей лабораторией детских 
общественных объединений и организаций 
НИИ теории и методов  воспитания; позд-
нее начальником Управления планирования,  
координации  и экспертизы научных иссле-
дований Президиума российской академии  
образования. 

За добросовестное отношение к делу, 
инициативность и высокий профессиона-
лизм  была награждена Золотой медалью РАО  
«За достижения в науке»; является «Отлич-
ником народного просвещения», «Почётным 
работником общего образования РФ», на-
граждена медалью К.Д. Ушинского. Особенно 
дороги ей – Знак ЦК ВЛКСМ  «Лучшему учите-
лю-комсомольцу» и памятный знак «Патриот 
Москвы». 

Находясь на заслуженном отдыхе, Марле-
на Евгеньевна активно включилась  в работу 
Совета ветеранов  пионерской организации  
г. Москвы:  при  её участии  были изданы 
сборник «Пионерский салют!» (к 100-летию  

Многие пенсионеры и люди 
преклонного возраста в той 
или иной степени нуждаются 
в уходе, лекарствах, допол-
нительной финансовой и со-
циальной помощи. Договор 
ренты или договор пожизнен-
ного содержания с иждивени-
ем, как правило, заключается 
пожилыми лицами, которые 
готовы, чтобы их квартира 
отошла не наследникам по 
закону, а людям, поддержи-
вающим их в последние годы 
жизни. Но большинство в свя-
зи с возрастом и состоянием 
здоровья не всегда способны 
в полной мере отдавать отчет 
своим действиям и руково-
дить ими при заключении та-
кого рода договоров. В этой 
статье мы рассмотрим основ-
ные виды договоров, порядок 
заключения, условия и по-
следствия.

Договор пожизненной рен-
ты предполагает пожизнен-
ные периодические выпла-

Из редакционной почты «ВОЗРАСТ — 

пионерской организации Москвы), кни-
га «Наша пионерская мама» (О Валентине  
Степановне Мягковой) и другие произведе-
ния. 

В наше время, любит шутить Марлена  
Евгеньевна, возраст в паспорте не важен, важ-
но отношение к жизни, к себе. Скандинавская 
/северная ходьба  - доступный и эффективный 
вид спорта – помогает ей сохранять физиче-
ское и психическое здоровье, является источ-
ником бодрости, хорошего настроения, опти-
мизма, радости общения. Помогает ей в этом 
Огарёва Валентина Григорьевна – руководи-
тель и организатор занятий в Саду имени Н.Э. 
Баумана. Она  и вдохновляет, и направляет, и 
заботиться. И очень хорошо понимает и знает 
своих «воспитанников». О Марлене Евгеньев-
не говорит такими словами: обходительна и 
отзывчива, вежлива и внимательна, легка и 
приятна в общении, всегда готова помочь и 
поддержать, всегда держит данное слово. И 
просто хороший человек! Жить с интересом 
позволяют ей её увлечения: походы в театры и 
на выставки, экскурсии и прогулки по старым 
улочкам столицы.   

Мы желаем Марлене Евгеньевне продол-
жать оставаться оптимистом, с грустью дело 
не иметь; в меру сил своих трудиться  и душою 
не стареть. Пусть вера в лучшее не покидает, 
пусть гармония в душе наполняет сердце ра-
достью.

Друзья и коллеги

Юрист разъясняет

Нюансы и последствия

ты, а договор пожизненного 
содержания с иждивением 
определяет содержание пен-
сионера  - оказание опреде-
ленных услуг (проведение 
ремонта, уборка квартиры, 
покупка продуктов и лекарств, 
приготовление еды, погре-
бение) - возможно все, о чем 
договорятся стороны при 
оформлении.

Главное условие для пенси-
онера при заключение таких 
договоров, чтобы квартира 
находилась у него в собствен-
ности и на ней не было ника-
ких ограничений и обремене-
ний (залогов, арестов и т. д). 
Также, пенсионер должен по-
нимать, что право собствен-
ности на его квартиру перехо-
дит к лицу, взявшему на себя 
обязанность по уходу, в мо-
мент подписания договора, а 
не после его смерти. За пен-
сионером сохраняется право 
пожизненного проживания 
(пользования), но собствен-

ником квартиры он уже не бу-
дет являться.

Следующий важный мо-
мент, на который стоит обра-
тить внимание – это сумма, 
которую будет получать пен-
сионер, заключивший дого-
вор пожизненной ренты. При 
пожизненной ренте платёж 
из расчёта за месяц должен 
составлять не менее одного 
прожиточного минимума на 
душу населения, установлен-
ного в том регионе, где пенси-
онер проживает. По договору 
пожизненного содержания с 
иждивением общая стоимость 
содержания в месяц устанав-
ливается в размере не менее 
двух прожиточных минимумов 
на душу населения. 

Хотелось бы обратить вни-
мание, что при составлении 
договора необходимо четко 
и недвусмысленно пропи-
сать все его условия. Напри-
мер, сколько раз в неделю 
и, в каком объеме должны 

приносить продукты, как ча-
сто проводить уборку, какова 
сумма ежемесячной выпла-
ты и прочее. Если в договоре 
ренты или пожизненного со-
держания с иждивением уста-
новлена обязанность нового 
собственника лишь по оказа-
нию помощи пенсионеру по 
обеспечению всем необходи-
мым, и данная обязанность 
предусмотрена именно в фак-
тическом оказании услуг, то 
денежное возмещение не мо-
жет заменить оказание таких 
услуг и наоборот.

И договор ренты, и договор 
пожизненного содержания 
с иждивением должен быть 
обязательно удостоверен у 
нотариуса. Можно обратиться 
к нотариусу не только за удо-
стоверением такого догово-
ра, но и за его составлением. 
Это позволит максимально 
учесть интересы пенсионера.

Часто бывает, что после за-
ключения договора пенсио-

нер не получает выплат, пред-
усмотренных договором или 
услуг, которые ему по догово-
ру обязаны оказывать. Новый 
собственник не только не вы-
полняет свои обязательства 
по уходу и содержанию, но и 
нарушает права пенсионера, 
распоряжаясь квартирой на 
правах собственника по свое-
му усмотрению. В этом случае 
договор может быть растор-
гнут. Расторжение возможно 
по соглашению сторон или 
в суде. Однако при грамот-
но составленном договоре и 
выполнении сторонами всех 
обязательств, сделать это бу-
дет не просто.

Если у Вас заключен  
договор ренты (пожизненно-
го содержания с иждивени-
ем), прямо сейчас обратите  
внимание на его содержание 
и на Ваши обязанности по 
нему. Это даст Вам возмож-
ность избежать возможных 
проблем.

Н.В. Киселева
Юрисконсульт МГСВ

	 	 ДОГОВОР	РЕНТЫ	ИЛИ	
	ПОЖИЗНЕННОГО	СОДЕРЖАНИЯ	
	С	ИЖДИВЕНИЕМ.

ПОНЯТИЕ ОТНОСИТЕЛЬНОЕ»



8 М О С К О В С К И Й  В Е Т Е РА Н  №  3 4 ( 8 5 7 )   Д Е К А Б Р Ь  2 0 2 3  г .

Газета «МОСКОВСКИЙ ВЕТЕРАН»
Учредитель – Московская городская

общественная организация пенсионеров,
ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил,

правоохранительных органов
Список редакционного совета газеты

«Московский ветеран»
Пашков Г.И. – председатель редакционного

совета. Члены редсовета: Аксенов А.П.,
Мисковец В.С., Акчурин Р.С., Сосунова Л.В.,

Нешина Т.Д., Бабич О.С., Клепиков А.Н.,
Климова А.А., Лобанов М.П.

Главный редактор А.А. Климова

Газета зарегистрирована в Управлении
Федеральной службы по надзору в сфере

связи, информационных технологий и
массовых коммуникаций по Москве и

Московской области.
ПИ № ТУ 50-838 от 10.11.2010 г.

Распространяется бесплатно

Адрес редакции: 127006, Москва,
ул. Малая Дмитровка, дом 2.

тел.: 8 (495) 699-72-25

Газета отпечатана в АО «Красная Звезда»
Москва, Севастопольский проспект,

56/40 с1.

Заказ № 6937-2023.
Первый завод 7000 экз.

Подписано по графику 25.12.2023
Подписано в печать 25.12.2023

Материалы, помеченные значком ®,
публикуются на рекламной основе.

Мнение авторов не всегда совпадает
с мнением редакции.

В средней зоне зимой часто бы-
вают оттепели различной про-
должительности. Как сохра-

нить сад?
Мокрый снег  во время оттепели на-

капливается на ветвях и своей тяже-
стью ломает их. В таких случаях сле-
дует  специально приехать на участок, 
чтобы стряхнуть с деревьев комья  
снега. С высоких ветвей снег стряхи-
вают с помощью шеста, конец кото-
рого обернут мешковиной или дру-
гим мягким материалом. Если же на  
участке вы обнаружили сломанные 
толстые ветви, по возможности об-
режьте их в местах слома. Весной об-
резку повторите в оптимальном для 
кроны месте.

Луковицы содержат эфирное мас-
ла (до 0,15%), состоящие главным  
образом из алилпропилдисуль-

фида и высших сульфидов, витамины С  
(18–33 мг%), В1 (0,05 мг%), В2, каротино-
иды, органические кислоты, флавоноиды и  
много сахара, который за остротой и не чув-
ствуется. Именно эти вещества и определя-
ют разносторонние целительные способно-
сти лука.

В последние годы большое внимание уде-
ляют содержащемуся в луке селену, который 
в большинстве регионов является дефицит-
ным элементом в рационе, и реклама призы-
вает поглощать нас селенсодержащие БАД 
для предотвращения развития атероскле-
роза, улучшения функций мозга и в качестве 
антиоксиданта. Лук репчатый и прочие луки 
являются природным источником селена, 
который в любом случае гораздо полезнее 
и, самое главное, безопаснее лекарственных 
препаратов.

Приготовленный различным образом лук 
применяют как антимикробное в периоды 
простуд и гриппа, в качестве противокашле-
вого средства.

В последние годы ученые подтвердили ги-
погликемическое действие лука, что делает 

Во всех зонах садоводства полезно 
под кроной дерева создавать снеж-
ный покров слоем хотя бы в 30-40 см. 
Причем желательно укрыть штамб как 
можно выше, хорошо бы и основания 
скелетных ветвей. В тех садах, где по 
недосмотру хозяина развелось мно-

го мышей, снег отаптывают вокруг 
штамба, затрудняя проход грызу-

нов к дереву под снегом, причем 
в первую очередь — вокруг мо-

лодых деревьев (до 10 лет). 
Такую работу следует про-

ЛУК – ОТ СЕМИ НЕДУГ
его чрезвычайно полезным для диабетиков.

Полководец Ксенофонт считал, что лук 
вызывает мощный прилив сил, и приказывал 
своим воинам есть его ежедневно. По дан-
ным болгарских фитотерапевтов, съеденная 
в салате или просто с хлебом небольшая  
головка лука способствует нормализа-
ции давления и содержания холесте-
рина в крови, улучшению общего само-
чувствия, повышению устойчивости к 
простудным заболеваниям и даже сохра-
нению мужского долголетия. А регулярное  
употребление свежего лука оказывает про-
тивопаразитарное действие и эффективно 
прежде всего против круглых глистов.

Печеную луковку прикладывают к  
нарывам и фурункулам для быстрого их ле-
чения.

Возьмите на заметку несколько  
рецептов для профилактики и лечения бо-
лезней с помощью лука (простуда, грипп, 
кашель). Они подходят и для людей, которые 
плохо переносят этот острый овощ.

Свежеотжатый сок лука соединяют с 
равным количеством меда, хорошо пере-
мешивают и принимают по 1 чайной ложке  
3–4 раза в день в течение двух недель –  
месяца.

старников. Чтобы этого не случи-
лось, опытные садоводы связывают  
(не туго) ветви крыжовника и сморо-
дины. Если приобретенные осенью 
саженцы прикопаны до весны, про-
верьте надежность их укрытия снегом, 

нет ли вокруг прикопа следов 
мышей.

При обходе сада при-
смотритесь к каждому 

дереву. Если обна-
ружите на ветвях 

усохшие плоды, 
гнезда вреди-

телей (златогузки, 
боярышницы, яйца 

кольчатого шелкопряда), 
снимите их и сожгите. Зи-

мой очень хорошо видны изъ-
яны каждого дерева. В это время 

уже можно наметить объем работ по 
обрезке деревьев, которая начнется в 
марте или начале апреля.

ЗИМА В САДУ:
 ОТТЕПЕЛЬ 

И ДРУГИЕ ПРОБЛЕМЫ

водить при каждом зимнем посеще-
нии участка.

Тяжелый мокрый снег может  
повредить также ветви ягодных ку-


